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武汉晚报讯（记者陈智 通讯员张
毅）2月 10日上午 10时，光谷瞪羚企
业——武汉市飞瓴光电科技有限公司
（简称“飞瓴光电”）生产中心一楼，正在
生产直径为 50毫米的特种光纤预制
棒。上棒、预热、点火，随着功率快速上
升，火焰越来越亮直至变为亮黄色。飞
瓴光电外沉积平台班组长刘强戴上护
目镜，时不时观察预制棒生产情况，40
小时后便能“新鲜出炉”……

出炉后的预制棒在隔壁——亚洲
最高的特种光纤拉丝塔内就能“拉丝”，
一根直径为50毫米的特种光纤预制棒
一天内就能拉出100公里特种光纤，也
只有这么高的“塔”，才能完成好这一生
产过程。

什么是特种光纤？飞瓴光电常务
副总经理张文俊解释，被用于普通传输
信息的叫通信光纤，其他应用领域的叫
特种光纤。特种光纤在强激光、强磁
场、强辐照等极端环境也能实现稳定传
输和传能。例如，激光领域的光纤激光
器，医疗领域的医疗成像，航天航空领
域的耐辐照光纤等。

“特种光纤预制棒做得越粗，单棒
拉丝长度就越长，成本就越低。”张文俊
说，“业内普遍的预制棒直径为30毫
米。经过一年多攻关，目前，我们自研
的常压微波等离子体国产特纤材料装
备已经能生产50毫米尺寸的预制棒，
达到国际领先水平，也是国内企业目前
生产的最大尺寸。”

这两天，飞瓴光电密集交付了一批
订单——正月初八一笔，正月初十两
单。飞瓴光电销售总监向永文告诉记
者：“为了赶这批订单，咱们这里春节灯
火长明，近30位同事三班倒，生产线24
小时不停转。假期共生产了10多公斤
特种光纤预制棒材料。”

目前，飞瓴光电已和多家标杆企业
制定了2025年采购框架协议，相比去
年翻了一番。“不少企业都迫切希望尽
快实现国产化。”张文俊说，“今年我们
将完成特种光纤全平台自产工艺，并进
一步扩大预制棒尺寸。”

去年11月，飞瓴光电5000平方米
的生产中心正式投产，高20多米、贯穿
5层楼的特种光纤拉丝塔，主要生产直
径50毫米以上的特种光纤预制棒和特
种光纤，有望实现 2亿元至 3亿元产
值。

“目前，生产中心运行良好，我们
有能力也有信心接下更多订单！我们
还订下了隔壁2000平方米的厂房，准
备进一步扩大产能。”向永文说，2025
年，飞瓴光电将把生产特种光纤预制
棒的设备扩充到4台以上，产能提升
到去年的4倍，基础材料、预制棒、特
种光纤、激光器件四条生产线“火力全
开”。

飞瓴光电成立于2021年，聚焦特
种光纤关键原材料，代表性深掺氟包层
材料达到可替代进口材料的水平，并凭

借自主研发的常压微波等离子体技术，
实现特种光纤关键装备国产化。目前，
公司已拥有46项专利。

去年，飞瓴光电“非金属元素高掺
杂特种合成石英制备关键技术”获武汉
产业创新发展研究院“武创源”颠覆性
技术创新引领奖。此前，这一技术常年
被国外垄断。“我们已经摆脱了国外企
业技术垄断，用自己的技术为光纤预制
棒掺氟，已经搭建起了特种光纤从自主
设备、制棒、拉丝的全链生产中心，实现
核心技术自主可控。”张文俊说。

武汉晚报讯（记者刘海锋 通讯员
徐晨 叶艳艳）2月 11日，一列满载汽
车配件、机械设备、生活用品等的中欧
班列（武汉）缓缓驶离阳逻港，启程前
往德国的汉堡和杜伊斯堡。这一刻，
阳逻港正式成为中欧班列（武汉）的始
发站，实现了“长江黄金水道”与“钢铁
丝路”在武汉的无缝对接。

武汉，这座位于长江中游的城市，
自古以来就是水运重镇。明清时期，武

汉凭借优越的地理位置，成为长江流域
的水运枢纽，无数商船在此集结、启航，
将货物运往全国各地。

阳逻港作为长江中上游最大的集
装箱港口，是武汉水运的关键节点，更
是武汉链接世界的重要枢纽。近年
来，阳逻港加快建设武汉长江中游航
运中心核心枢纽港，打造中西部最佳

“出海口”，越来越多的货物经由这里
穿越长江，驶入深海，远赴日本、韩国、

俄罗斯及越南等国家。2024年，阳逻
港年出入境船舶首次突破100艘次。

此次阳逻港顺利增设为中欧班列
（武汉）的第二始发站，得益于湖北港口
集团旗下武汉汉欧国际物流有限公司
与长江新丝路国际物流（湖北）集团有
限公司的合作。武汉汉欧国际物流有
限公司相关负责人称，中欧班列（武汉）
一直是湖北与共建“一带一路”国家物
流往来的重要通道，对湖北的对外开放

和亚欧贸易起到了重要支撑作用。然
而，过去中欧班列（武汉）的始发站仅有
吴家山车站，无论是水路转铁路还是铁
路转水路，都存在一定的运输成本和时
间消耗。鉴于国际贸易需求的持续攀
升，加之阳逻港已具备铁路联通条件，
将其设立为中欧班列（武汉）的新始发
站显得尤为迫切和重要。

据介绍，始发站位于阳逻港铁水联
运一期，接轨香炉山站，这里配备了集装
箱堆场、拆装箱库等设施。未来，无论是
来自长三角、珠三角的电子元器件，还是
中西部地区的机械设备，都能在武汉实
现“黄金十字”换乘，直通欧亚大陆。

武汉晚报讯（记者汪文汉 通讯员夏
莹）2月11日凌晨1时，随着围挡的拆
除，承载着“未来之城”规划理念的智慧
道路——长江新区谌家矶大道一期（平
安铺东路—联汉街段）已经通车。

作为长江新区“三横三纵”路网规
划的重要一横，谌家矶大道西起解放大
道，东接三环线平安铺立交，全长4.7公
里。此次通车的1.9公里示范段，采用

“路廊分离”创新设计：地上双向6车道
的主干道与2米宽独立非机动车道通
过榉树、樟树绿化带自然分隔；地下则
建设了2.21公里隧道及9.75公里综合

管廊，将市政管网“打包下地”。特别设
计的300米水杉景观带，由200余株30
年树龄古木构成。

记者实地探访发现，谌家矶大道与
兴盛路、滠水大街（原滠水河东路）交
叉，可对阳逻方向下江北快速路的车辆
在兴盛路进行分流。市民可从滠水大
街直接上江北快速路前往阳逻，也可从
联汉街与原谌家矶大道进入江岸区堤
角。

“以前走三环线回家，要绕行20分
钟，现在3分钟就能到家门口。”长江明
珠小区居民陈国辉说，谌家矶大道是谌

家矶片区居民十分重要的道路，开通后
连接片区多个出口，原来居民出行需要
绕行很久，这下方便多了。

道路的建设也十分讲究。人行道的
路面铺设了整齐的花岗岩砖，这些砖块经
过精心打磨，表面平整光滑，踩上去给人
一种坚实而舒适的感觉。在人行道的边
缘，设置了盲道，这些盲道的纹理清晰，为
视障人士提供了便利的出行条件。路灯
整齐地矗立在道路两旁，路灯的造型简洁
而现代，灯杆上挂着的灯罩在夜晚能够发
出柔和而明亮的光线，为道路提供充足的
照明。在道路的交叉口，还安装了智能交

通信号灯。
“道路配套的AI交通监控系统可

实时感知车流，动态调整信号配时，高
峰时段通行效率提升40%。”中交华中
科创中心项目负责人透露，随着周边中
国铁建华中总部等3个百亿级项目陆
续封顶，这条智慧动脉将为区域每年带
来超10万人次商务通勤需求。

施工单位中信建设武汉长江新城
项目工程管理部副经理熊浩介绍，谌家
矶大道交通分为地面层和地下层，地下
隧道还在进行机电设备安装、装饰装修
以及调规段出口的建设，地面工程已基
本完工，考虑周围居民出行需要，在路
灯、交通信号灯等调试完成后决定开放
地面交通。未来这条智慧之路将通过

“地面+地下”立体交通模式，为周边3
万余居民构建起15分钟都市生活圈。

亚洲最高特种光纤拉丝塔24小时不停工

飞瓴光电开年密集交付订单

阳逻港成为中欧班列（武汉）始发站

谌家矶居民收到开年“出行礼”

从绕行20分钟到直通3分钟

工作人员取出洁净处理后的光纤预制棒。 记者高勇 摄


